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当站在海口观澜
湖足球训练场中心2号
场地中间的斯卢茨基
看着场边向自己走来
的申花队员时，1月7日
凌晨才从上海飞抵海
口的申花队员们，正在
认真打量着这位即将
带领自己开启在海口，
或者更确切地说，是这
位入主之后开启在申
花队执教生涯“第一
练”的俄罗斯主教练。

从1月3日重新集
结到7日在海口开练，
过去的这几天时间里，
虽然斯卢茨基和新的
教练团队一直都跟球
员朝夕相处，但更多地
是进行体检和身体机
能的全面检测，属于教
练和队员之间球场上
的“直接对话”，也留到
了在海口的这个下午。

本版撰稿 特派记者
李冰 发自海口

“训练没有强度就等于没有质量”

第一课感受“战斗气息”
申花海口开练，斯卢茨基先给球员来个下马威

“天气不错，场地不错，整个的环
境相当不错。”训练开始前，斯卢茨基
跟记者简单寒暄了几句之后，马上便
进入到了“正题”，“不过，我们来这里
是工作的，所以必须要非常非常努力
才行。”而在两个小时之后，走下训练
场的申花队员也真正明白了斯卢茨基
所说的“努力”意味着什么，毕竟就连
一向以体能强悍著称的外援马莱莱也
吐了一下舌头感叹了一句：“累惨了！”

虽然在来申花之前，斯卢茨基已
经有一段时间没有在一线队执教过
了，但是对这位曾经一手打造过一段
属于莫斯科中央陆军队“光辉岁月”的
原俄罗斯国家队主帅来讲，重新进入
到主教练这个角色，并不需要太多的
时间来适应。

“我来给大家介绍一下今天的训
练内容，首先是跟体能教练一起做一
下激活，然后是局部范围内的抢截训
练。基本上我们每天开始训练的时
候，都会进行激活，然后是一些结合
球的热身。”训练开始之前，在把所有
队员召集到自己身边之后，斯卢茨基
直接进入了主题，并且给所有队员都
打了一剂做好吃苦准备的“预防针”，
因为“我们没有更多的时间”。“大家
都知道，训练质量和强度是紧密相连
的，如果说一堂训练课没有强度，那
也就意味着没有质量，所以从激活到

结合传球的热身开始，大家

就要做到保证有质量，就要开始紧张
起来，包括你的每一脚传球，每一次
跑动接应都要有质量地完成，否则我
们的训练就不能保证我们在比赛的
时候，达到我们想要的目标。简单来
说，就是训练当中必须保持高强度、
高节奏。”

斯卢茨基是这样要求的，训练当
中也确实是这样做的。虽然总体训
练的时间并不是很长，却始终保持着
高强度和高节奏，从球员抢圈热身开
始，不管是四分之一场地还是后来扩
大到将近半场内的分组对抗，除了项
目转换以及几次短暂补水之外，训练
几乎没有中断过，而且不管什么训
练内容，他都会掐着秒表计时，即便
是最后几秒钟，他也会大声提醒队
员“跑起来”和“主动接球”；而作为
对斯卢茨基技战术理念最了解的助
手之一、曾经担任过俄罗斯国家队
队长的申花助理教练别列祖茨基不
光外形看上去是“硬汉一枚”，训练
当中也相当“铁面”，即便有球员在对
抗当中倒地，只要他觉得问题不大，
就会脱口而出一句“NO FOUL（没有
犯规）”，并且提醒旁边的队医不用着
急进入场内，确保训练不被经常打
断。

“我跟他（斯卢茨基）说，来到申花
之后，肯定要承受很大的压力，而且说
不定比他以往任何一次执教的压力都
要大。”跟随球队一起从上海出发的上

海申花俱乐部董事长谷际庆认真地观
看了斯卢茨基执教的第一堂训练课，
接下来他和俱乐部管理层要做的，就
是给予新的教练团队最大的支持：“球
队开会的时候我也说了，训练比赛的
事情全都交给教练组，作为球员来讲，
必须按照教练组的要求全力以赴，尤
其是经过了这次的身体机能专业评测
之后，教练组和医疗团队会通过这些
专业的数据对每个球员进行跟踪监
测，并且根据每个人的情况进行针对
性地安排和评估，达不到要求就上不
了场。要不要练和怎么练，决定权和
选择权都在球员自己。”

19岁梯队小将受提拔

“踢球时要把头抬起来”
虽然只接触了短短几天的时间，

但是在不少跟斯卢茨基打过交道的
人看来，俄罗斯人有着一颗比他看上
去有些粗犷的外表“细腻”得多的心。

“他（斯卢茨基）来了之后，我们也
只是简单地聊了一下，但是他告诉我
说，踢球的时候，你要把头抬起来，多
观察，因为我看过你在上赛季的比赛
录像。”一位申花队员在被问到对斯卢
茨基“第一印象如何”的时候，给出了
这样的答案。

斯卢茨基的细心，或者说他对于
日常生活以及训练当中的一些细节问
题的关注程度，同样得到了很好的体
现。7日下午的训练开始前，斯卢茨
基提前来到训练场地进行布置，每一
个标志桶和标志盘的摆放位置跟距
离，他和几名助手都会认真用脚步测
量；而在看到场边有工作人员头上还
戴着球队去年发放的不同颜色的帽子
时，他也会提醒对方更换一下，因为

“我们是一个团队，必须整齐划一”。
此前在俄罗斯执教的时候，不管

是在俱乐部带莫斯科中央陆军，还是
后来做俄罗斯国家队主教练，斯卢茨
基在球队纪律和作风方面都有着很高
的要求，在他看来，足球比赛就像是参
加一场战斗，只有尽可能地把每一个
细节做好，充分发挥团队当中每一个
人的力量，才能真正形成合力，把比赛
打好。

按照计划，申花队将在海口训练
到22日左右，然后出发前往深圳，备
战 24 日与沙特利雅得胜利队的比
赛，在此之前，申花队还将在海口踢
两场热身赛，其中第一场安排在了2
月16日，从这一点来讲，留给斯卢茨
基和申花队进行备战的时间并不算
长，如何尽快完成与球员之间的磨
合，并且让球员理解和掌握自己的技
战术理念以及战术要求，也成为了摆
在斯卢茨基面前最大的一道难题，而
这也是俄罗斯主帅相当注重细节的
主要原因，因为这直接关系到他能否
从根本上发现并且解决球队和球员
身上存在的问题。

冬训 探营

用斯卢茨基自己的话说，这是他
“第二次来到中国，所以会觉得更加亲
切”。

从2023年岁末飞抵上海，再到1
月6日带队出征海口，不到10天的时
间里，斯卢茨基也在努力地适应着自
己的“新”角色和新环境，毕竟按照坊
间的说法，结束了在俄罗斯喀山红宝
石队的执教之后，他已经离开足球圈
有一段时间了。

可以肯定的是，重新做回主教练
的斯卢茨基，身上的“足球基因”并没
有因为他之前做主持人和唱歌而改
变，曾经在英国跟荷兰执教的经历，也
让他在成为上海申花队主教练之后，
迅速进入了角色。

来到上海之后，斯卢茨基很快便

学会了诸如“你好”“谢谢”这样简单的
汉语，而且因为可以熟练地运用英语，
他跟不少球员和球队工作人员可以进
行无障碍地交流。与此同时，对于自
己之前没有更多接触过的中餐以及其
他一些生活习惯，斯卢茨基也在努力
地适应，用俱乐部人士的话说就是“他
喜欢尝试和挑战”：“他会主动选择一
些中餐，这会让他更快地跟全队融合
在一起。”

同样在不到10天的时间里，斯卢
茨基已经基本上能够认全去年参加
中超联赛的申花球员，甚至能用简单
的汉语发音叫出一些人的名字来，但
是对一名刚到中国的外教来讲，想要
认清每个队员显然不是那么简单的
事情，毕竟来海口参加集训的这支申
花队当中，除了去年就在队中的本土
球员和阿马杜、马莱莱跟特谢拉三名
外援之外，还有齐龙等上赛季外租去
了其他球队的年轻队员，以及今年刚
刚从申花2005年龄段梯队当中调入
一线队的19岁小将和接下来可能还
有到球队试训的新面孔，而这也正是
斯卢茨基在7日下午训练开始前提
前跟队员“道歉”的主要原因：“训练
过程当中我会尽可能地叫大家的名
字，但是有些发音可能不太精准，或
者有些一下子想不起来了，那我就会
叫你们的球衣号码，希望大家能够理
解。刚才我问了马莱莱，如果这样
（叫球员号码或者叫错名字）的话，不
会是不礼貌吧？他回答我说‘不会
’。”斯卢茨基笑着说道。

吃中餐是卢帅主动加速融入的方式之一


